

**Expression adoptée par le Bureau du Conseil économique, social  
et environnemental régional (CESER) de Nouvelle-Aquitaine  
en lien avec l'actualité**

Assemblée consultative régionale composée des représentant.es de 110 organisations issues du champ économique, syndical, associatif, qui reflètent la diversité des engagements et sensibilités de la société civile régionale, le CESER de Nouvelle-Aquitaine choisit exceptionnellement de prendre la parole devant la situation d'une très haute gravité que connaît notre pays et que l'annonce de la dissolution de l'Assemblée nationale le 9 juin au soir a renforcée.

À la veille d'échéances électorales majeures pour l'avenir de notre pays, le CESER rappelle son attachement aux valeurs républicaines de liberté, d'égalité, de fraternité et au principe de laïcité, et rappelle son opposition à toute forme de racisme, de discrimination et de rejet de l'autre.

Nous nous considérons comme une assemblée lucide : les nombreux travaux que nous avons menés jusqu'ici, comme la multitude des remontées de terrain que nous octroyent la richesse et la diversité de notre composition, nous mettent en bonne position pour observer et avoir pleinement conscience, tout autant de la profonde colère et de l'inquiétude sociales et citoyennes, que de l'ampleur des défis sociaux, économiques, environnementaux, géopolitiques devant lesquels nous nous trouvons. Analysant et exprimant régulièrement nos avis et propositions sur les orientations de la politique régionale, nous sommes aussi bien placés pour savoir la complexité des choix à opérer, la difficulté à trouver les bonnes voies de transformation qui permettent d'embarquer le plus grand nombre, dans un avenir plus positif et plus serein.

Mais par essence et par la pratique, nous observons aussi que notre région et notre pays regorgent d'énergies, d'idées, d'initiatives et de projets et que nous avons en nous-mêmes les moyens collectifs de notre rebond. Nous expérimentons également nous-mêmes chaque jour au CESER, par nos discussions internes et nos travaux, la nécessité et la capacité à dépasser les antagonismes et les différences de points de vue pour parvenir à du commun. Notre pays a surtout besoin d'une profonde revivification démocratique, fondée sur le respect des différences, sur la tolérance et la sérénité des débats, sur la recherche du consensus par-delà les antagonismes, sur la reconnaissance de la richesse issue de la diversité des expériences et des parcours.

Nous avons besoin d'une société qui fait place à chacune et chacun, à égalité, et qui donne pleinement à la société civile la place et les moyens de participer aux choix d'avenir qui la concernent. C'est ainsi que nous trouverons les voies pour continuer à avancer et faire société ensemble.

Dans un contexte social, économique, environnemental, international particulièrement complexe, le CESER de Nouvelle-Aquitaine n'a jamais considéré que le chemin d'avenir est tout tracé, ni encore moins qu'il soit facile à trouver. En revanche, nous affirmons avec fermeté que le rejet, la haine, le recours à la violence et aux intimidations, les tentations autoritaires, la manipulation des peurs et des colères, l'affaiblissement du pluralisme ou la mise à l'écart des contre-pouvoirs, ne peuvent aucunement être les voies d'avenir de notre pays.

Le CESER rappelle enfin l'importance du vote et invite l'ensemble des citoyens et des citoyennes à prendre part au vote les dimanches 30 juin et 7 juillet prochains.



Expression adoptée le 25 juin 2024  
par le Bureau du CESER Nouvelle-Aquitaine à l'unanimité  
(29 votes Pour et 1 membre n'a pas pris part au vote)

---

Pour plus d'informations :  
[contact@ceser-nouvelle-aquitaine.fr](mailto:contact@ceser-nouvelle-aquitaine.fr)